

## PRESENTACIÓN

---

*Los estudios del presente número de la Revista Migraciones pueden agruparse en torno tres temas diferentes, que tienen en común el hecho de que afrontan y debaten cuestiones relevantes situadas en las fronteras del conocimiento científico actual sobre la migración internacional. Las tres cuestiones son el análisis de las políticas de integración social a nivel europeo, estatal y autonómico; las cuestiones emergentes relacionadas con el proceso de integración social de la población de origen inmigrante y, finalmente, la indagación continua sobre las prácticas y relaciones transnacionales de los migrantes con sus comunidades de origen.*

*Luca Sebastiani en su estudio «La integración de inmigrantes en el marco de la Unión Europea: el campo, los actores y las estrategias» se adentra en el proceso de creciente producción discursiva y práctica de políticas «blandas» de la UE alrededor del concepto de integración de inmigrantes, ocupando un espacio político anteriormente dominio exclusivo de los estados nación. Su trabajo recorre los momentos más significativos de dicho proceso, centrándose en las perspectivas, los posicionamientos y las estrategias de los actores más influyentes y activos en este contexto.*

*En el artículo de Raquel Martínez-Buján «¡El trabajo doméstico cuenta! Características y transformaciones del servicio doméstico en España», se exploran las características y las transformaciones que el servicio doméstico español ha experimentado en los últimos diez años y sus aportaciones a la economía española desde el estallido de la crisis. Mediante un análisis cuantitativo de la Encuesta de Población*

*Activa se identifican los cambios más relevantes del sector; el aumento de su demanda, la consolidación de trabajadoras inmigrantes y la reciente conversión del servicio doméstico en un sector de cuidados no profesionales que mitiga la carga de atención personal que las familias españolas dirigen a sus parientes adultos mayores.*

*Alexis Cloquell, en su investigación sobre la «Morfología del movimiento asociativo inmigrante no comunitario: un estudio empírico al caso de la comunidad valenciana», analiza el movimiento asociativo de la población inmigrante no comunitaria en la Comunidad Valenciana, a partir de los resultados de dos proyectos de investigación cuantitativos. Partiendo de la heterogeneidad, dinamismo y complejidad que presenta el fenómeno asociativo, se indaga en los elementos que lo definen en la actualidad, estableciendo diferentes tipologías de asociaciones.*

*Andrea Ruiz afronta en «Entre la lógica transnacional y la lógica estatal: la migración de los kichwa otavalo», un tema clave en el campo migratorio actual como es la perspectiva transnacional. A través de un estudio de caso sobre el comercio transnacional de los kichwa otavalo, se muestra un proceso de movilidad y de construcción del territorio que entra en colisión con las lógicas y categorías asociadas al estado y las fronteras nacionales. Un estudio de caso y un tipo de análisis que supone un desafío esencial para el marco analítico tradicional de las migraciones, y la noción clásica de ciudadanía.*

*Diego Leal en su trabajo «Bien-estar, capital social y migración internacional. El caso de la España Latinoamericana y Andina», analiza el fenómeno de la emergencia de la España Latinoamericana y Andina a partir de dos marcos conceptuales: la teoría de push and pull, especificada a través del concepto de bien-estar, y la perspectiva del capital social, analizada desde la noción de red migratoria. Finalmente el autor analiza la actualidad de la España Latinoamericana y Andina haciendo hincapie, de forma especial, sobre la cuestión del retorno.*

*Ana Irene Rovetta examina desde una perspectiva antropológica en «Gatos y aliens: migración familiar y políticas de integración en la Comunidad de Madrid» las relaciones entre las categorías de inmigración, integración y familia que aparecen en las políticas públicas, tomando como caso de estudio los planes de integración elaborados por la Comunidad de Madrid para el período 2001-2012.*

*Finalmente, el análisis de Luis Ángel Triguero, «El arraigo y los modelos actuales jurídico-políticos de inmigración y extranjería», profundiza en la figura jurídica central del arraigo. Un arraigo que se ha de valorar y repensar, en conjunto, no sólo en términos de modelos de inmigración y extranjería, sino también atendiendo al hecho de que la presencia de personas nacionales de terceros Estados continúa siendo, pese a la situación de crisis socioeconómica, una realidad social estructural de España. El autor identifica el modelo regulador del arraigo, valora sus implicaciones y plantea elementos para la reflexión que cuestionan su funcionalidad en el seno del Estado social.*

*La experiencia «Educación en los márgenes. La iniciativa JC:HEM» relatada por Carlos Ballesteros, detalla una práctica de calidad articulada por el SJR y diversas Universidades con el fin de mejorar las trayectorias educativas de los refugiados, proporcionando titulación universitaria a personas que viven en campos.*